

JFM だより

Vol.06
Summer 2013

今号の表紙

岡山県新見市



農業集落排水事業
千屋浄化センター

JFMトピックス	P1
自治体ファイナンスよもやま話	P3
地方支援ダイアリー	P5
基金運用ひとくちメモ	P7
がんばる公営競技	P9
融資の実(今号の表紙)	P11
人事交流日記	P14
私たちもJFM買ってます	P15
JFMからのお知らせ	P15

絹掛の滝

地方の、地方による、地方のための



地方公共団体金融機構
Japan Finance Organization for Municipalities



僕が融資した
事例を
紹介するよ!

今号の表紙

岡山県新見市・農業集落排水事業 「草間浄化センター」「千屋浄化センター」

人口密度の低い山間の農村であっても、生活排水を適切に処理することで貴重な水資源を守り、食の安全につなげる「農業集落排水事業」が全国で推進されています。岡山県の最西北部に位置する新見市でも市内11ヵ所で同事業を進めており、平成25年3月に現時点で計画する全施設の整備を完了しました。



千屋浄化センター



ビオーネ



備中神楽の奉納



自慢の和牛がすらし



草間浄化センター



土下座まつり

市内 11 ヲ所で進めてきた農業集落排水事業

岡山県の西北端部に位置する新見市は、平成17年3月に旧新見市、大佐町、神郷町、哲多町、哲西町の1市4町が合併して誕生しました。鳥取県および広島県の県境に接する一帯は阿新地域とも呼ばれ、平安時代に最勝光院領、のちには京都東寺の荘園「新見庄」となり、古くから鉄や漆、紙などの生産で栄えてきました。

市の中央部を北から南へ縦断するように流れる高梁川は、岡山県の三大河川の一つに数えられる重要な川で、その最上流域にあたる新見市は、自らの主要産業である農業のためだけでなく、清浄な水

を下流へそのまま届けるためにも水資源の保全に力を注いできました。岡山県のクリーンライフ100構想に基づいて汚水適正処理構想を策定し、人口の密集する市街地には公共下水道を整備するとともに、地域の特性によって農業集落排水、小規模集合排水処理、合併処理浄化槽などの生活排水処理事業を推進。このうち、一定の規模を伴う農業集落排水は11ヶ所で実施しており、平成25年3月に上熊谷浄化センターが供用を開始したことで、構想に盛り込んだ農業集落排水事業のすべての整備を完了しました。

ブランド和牛「千屋牛」の里の水資源を守る

農業集落排水事業は、地方自治体が事業主体となり、農林水産省の補助により進められますが、新見市の二つの事業で、その財源としてJFMの融資が活かされました。

一つは、北部の山間地にある「千屋浄化センター」。計画処理人口は40戸150人、管路延長約2kmのコンパクトな事業で、浄化施設も上屋を設けないシンプルなものとなっており、平成21年10月に供用が開始されました。千屋地区はまさに高梁川の源流にあたり、1800年頃から荷役や農耕に用いる牛の改良・増産に取り組んできた歴史を活かし、今では食用ブランド和牛「千屋牛」の生産・普及に力を注いでいます。

もう一つは、市の南東部にある「草間浄化センター」です。こちらは計画処理人口76戸430人、管路延長約7.5kmと規模が大きく、平成19年3月に供用が始まりました。一帯はピオーネ（大粒の種なしぶどう）や桃、そばなどの生産が盛んで、草間カルスト台地に点在する大型の鍾乳洞は、岡山県の指定天然記念物にも指定され観光名所となっています。

農業集落排水事業は、食の安全を守るため国も積極的に推し進めている事業です。また、水洗トイレの普及をはじめとする水回りの利便性向上にもつながり、過疎化が進む農村生活の魅力を高めるものとしても期待されています。

岡山県新見市データ

新見市は、岡山県の最西北端、高梁川の源流域に位置し、東は真庭市、南は高梁市に、そして北は鳥取県日野郡、西は広島県庄原市に接しています。

新見市の面積は、793.27km²で岡山県の11.2%を占め、全域が中国山地の脊梁地帯に属するため起伏の多い地形で、総面積の86.3%の684.31km²を森林が占めており、耕地は5.8%の45.78km²となっています。

総人口

32,812人

(2013年5月末現在)

新見市のシンボルとシンボルキャラクター

千屋牛

日本最古の蔓牛(つるうし)の系統をひく伝統ある黒毛和種で、平成19年6月に商標登録認定を受け、「千屋牛ブランド」の確立に向け鋭意取り組んでいます。



「チーモくん」

アテツマンサク(花)

市指定天然記念物であり、新見市で原木が発見されました。

名称に「アテツ」を含んでおり、市内に多く自生していて、春を告げる花として市民に親しまれています。

「マンサクくん」



ピオーネ(葡萄)

新見のピオーネは、大きな粒とすばらしい色づきが特徴で、味は強い甘みとほどよい酸味のバランスが絶妙です。

高品質なので、県内はもとより、東京や大阪などのデパートや大手スーパーなどで販売されています。



「ピオリン」



新見市ホームページ

<http://www.city.niimi.okayama.jp/>